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Экотехпарк – идея, за которой будущее. Мы регулярно публикуем материалы о том, как она 
воплощается в жизнь в том или ином субъекте Федерации либо даже в отдельном городе. 
Сегодня речь идет о г. Череповце.

Город Череповец Вологодской 
области – это город с огром-
ной концентрацией предприя-
тий металлургической, химиче-
ской, деревообрабатывающей 

промышленности, для которого во-
просы утилизации ежегодно образу-
ющихся сотен тонн промышленных 
отходов не менее важны, чем про-
блема утилизации ТКО, проступаю-
щих от 300 тыс. человек населения.

Прорабатывая подходы к реше-
нию этих проблем, мы учли, что по-
мимо ТКО проблему составляют 
большие объемы отходов фосфогип-
са, шпал и иных древесных материа-
лов, отработанные шины, доменный 
и конверторный шлаки, продукты 
воздухо- и водоочистки, отходы ми-
неральных масел, отсев известня-
ка. Все эти отходы в идеале требуют 
единой системы обращения с ними, 
и такая система наилучшим образом 
может быть реализована в рамках 
концепции экотехнопарка.

Говоря о Череповце, нельзя не 
отметить, что, с одной стороны, он 
входит в десятку городов с наиболее 
напряженной экологической обста-
новкой, но, с другой стороны, обла-
дает тем интеллектуальным и иным 
потенциалом, с помощью которо-
го вполне возможно превратить 
знания и изобретения в продукты, 
конкурентоспособные по цене и, 
соответственно, широко востребо-
ванные рынком, в том числе рын-

ком по переработке вторичных ре-
сурсов.

В городе есть крупные предпри-
ятия, научные институты, которые 
имеют серьезный интерес к отход-
ной тематике, частные сервисно-ин-
жиниринговые компании, наконец, 
мы можем использовать государ-
ственные инструменты поддержки 
моногородов. Все это факторы, су-
щественно облегчающие задачу соз-
дания экотехнопарка. Заявив об этой 
идее на различных форумах и сове-
щаниях, мы увидели интерес к ней со 
стороны самых разных игроков, как 
отечественных, так и зарубежных. 
Так, по мнению японских партнеров, 
просто грех не использовать все то 
богатство, которое у нас есть.

Таким образом, было принято ре-
шение о создании мощного эколо-
гического технопарка, который дол-
жен быть увязан в кооперационную 
цепочку крупных промышленных 
предприятий. В рамках этой цепоч-
ки фактически все поименованные 
отходы можно будет переработать 
в конечную продукцию либо полу-
фабрикаты, востребованные в про-
изводственном цикле. Кроме того, 
необходимо развивать и сферу смеж-
ных услуг, различных сервисов – от 
предоставления сетей инфраструк-
туры до трансфера технологий и 
полного сопровождения бизнеса.

У нас уже создан мощный инду-
стриальный парк площадью 54 га для 

восьми резидентов (отметим, что все 
производственные площадки ком-
муницированы). При обсуждении 
новых проектов с инвесторами ярко 
и постоянно всплывают различные 
экологические технологии.

Для нас очень важно собрать игро-
ков (учебные заведения, научные ор-
ганизации, промышленные предпри-
ятия, венчурные компании), которые 
готовы участвовать в проекте экотех-
нопарка и видят для себя в этом воз-
можность развития своего бизнеса. 
Потенциал Череповца как моногоро-
да мы используем для создания терри-
торий опережающего экономическо-
го развития, применяя все доступные 
инструменты, в том числе обнуление 
ключевых ставок по налогам, иные 
льготы и преференции, которыми мо-
гут воспользоваться вновь образуе-
мые предприятия либо отдельные ин-
вестиционные проекты.

Такой подход позволяет разви-
вать экономику города, создавать 
рабочие места, значительные финан-
совые потоки – страховые, зарплат-
ные – и одновременно защищать 
окружающую среду путем реализа-
ции наилучших доступных техноло-
гий. Использование такого подхода 
позволяет решить задачи не узко, а 
комплексно, с наибольшим эффек-
том для государства. Мы призываем 
коллег из других регионов следовать 
нашему примеру и приглашаем всех 
игроков рынка к сотрудничеству!   




